
  
Actualidad EL AUSTRAL DEOSORNO | Sábado 26 dejulio de 202517 
  

(E) ENTREVISTA. DIEGO PARDOW, ministro de Energía: 

  

Nuestro interés es que el país avance tanto 
en energías limpias como más baratas” 

eDos 
Erwin Schnaidt 

erninschnaididiariollanquihue.cl 

w última cuenta pública 
S realizó ayer en el Liceo 

Polivalente de Ancud, 
Chiloé, el ministro de Energía, 
Diego Pardow, en la que deta- 
llólos principales avances y de- 
safíos de la cartera en 2024- 

2025. “Decidimos venir acá, 

porque en 2024, la principal in- 
versión de nuestra cartera es- 

tuvoenesteliceo, dondeinver- 
timos cerca de 1.300 millones 

de pesos en el reacondiciona- 
miento térmico de fachadas, 
techumbres, ventanas, puertas 
y sistemas eléctricos”, corres- 
pondientes al programa Mejor 
Escuela. 

Según explicó, la iniciativa 
se replica en ocho estableci- 
mientoseducacionales dela re- 
gión, con un presupuesto total 
quebordealos$5mil millones. 
“No sólo mejoran la infraes- 
tructura, porque el cambio es 
significativo, sino quetambién 
cambian la manera de relacio- 
narse en la comunidad”, al fa- 
vorecer espacios con mejor lu- 
minosidad y confort térmico. 
“Por un lado, los estudiantes 
tiene una mejor capacidad de 
aprendizaje y, por otro, los do- 
cents desarrollan su labor en 
condiciones de dignidad. Ade- 
más, lo que suele suceder, es 
quelos liceos pasan a ocupar 
unrol distinto, pues pasana in- 
sertarseen las comunidades, al 
ofrecer espacios para reunio- 
nes de vecinos, talleres de for- 
mación, retomando surol deli- 
derazgo comunitario”. 

Detalló programas que esa 
cartera ministerial ejecutó en 
laregión, como el Sello Calidad 
dela Leña, que recibieron 21 
comerciantes para formalizar 
laactividad. Informó que el re- 
glamento de la ley de biocom- 
bustibles sólidos está en proce- 
so de postulación, abierto has- 
tael31dejulioen la página web 
sellocalidaddelaleña.cl. 

- ¿Cuándo cree usted que va a es- 
tarlisto el reglamento de esta 
ley? 
Nuestro plazoes este año. Des- 
pués de la consulta indígena 
que terminó en enero, venía 
una consulta pública, que tam- 
bién lo estamos incorporando, 
Estamos en la parte de consoli- 
dar todo eso, de cara ala toma 
derazón del reglamento. Espe- 

  

EL MINISTRO PARDOW EN ANCUD, DONDE ANTICIPÓ QUE EN ENERO PODRÍAN CAER LAS CUENTAS DE LA LUZ. 

ramos hacerlo este año. Esta- 

mosen el cronogramaque nos 
planteamos. 

Esta es una ley que comen- 
z6 como una moción parla- 
mentaria delos diputados Mar- 
cos llabaca, dela Región de Los 
Ríos; y Harry Júrgensen, de la 
Región de Los Lagos. Parte de 
las dificultades que tuvimos 
queresolver en la tramitación 
legislativa, cuando decidimos 
apoyar esta iniciativa hace tres 
años, es que las comunidades 
indígenas planteaban que la 
ley necesitaba una consulta. 
Nuestra conversación en ese 
momento fue mover laconsul- 
ta indígena al reglamento, y 
por eso es que la elaboración 
reglamentaria ha tomado un 
poquito más de tiempo. 

-¿Conel reglamento yase empie- 
aaplicarestaley? 

-Tiene una aplicación gradual, 
porque no es un desafío que 
sólo se consigue con unaley. El 
desafio de losbiocombustibles 
sólidos no es prohibir ciertos 
usos de combustibles, sino que 
ir creando un tipo de biocom- 

bustible formal, de mejor cali- 
dad y de menores emisiones. 
Esorequiere un esfuerzo deor- 
ganización industrial. Por eso 
estamos trabajando con gre- 
mios leñeros. Cuando uno pa- 
sa de leña seca a leña húmeda, 
es de un 25% a un 35% (de hu- 
medad), lo que supone dismi- 
muirla emisión de material par- 
ticulado en un 80%. Si a.eso le 
sumamos la potencialidad de 
productos industrializados, co- 
mo briquetas o pellets, esa re- 
ducción también es significati- 
va. Para eso necesitamos avan- 

zar en cantidad y en precio, 
porque hoy en día la leña seca 

y los productos industrializa- 
dos tienen un diferencial de 
precio importante con la leña 
húmeda y con el producto in- 
formal. Obviamente, esa bre- 
cha hay que cerrarla. 

  

- Pero también hay una brecha 
importante de pr 

esono es sólo un tema norma- 
tivo quesearregla detrás de un 
escritorio, sino que un desafío 
quese aborda trabajando con 
las comunidades, conelsector 
leñero, con los usuarios, con 
usuarios comerciales e indus- 
triales que necesitan un pro- 
ducto de mejor calidad y que 
están dispuestos a financiar 
ese equipamiento. Vamos ase- 
guir trabajando en el regla- 
mento, pero el compromiso 
fue entender que esto no essó- 
lo un tema de escritorio, de sa- 
car un reglamento, sino que 
trabajar con las botas en el ba- 
rro, junto a los leñeros, para 
que un producto de calidad y 
un precio accesible llegue al 
mismo tiempo que la vigencia 
delreglamento. 

- ¿Cómo observan quela región 
sea una zonaatractivaparalain- 

  

-De toda la demanda de bio- 
combustible sólido, sólo el10% 
se satisface entre leña seca y 
producto industrializado. El 
desafío es muy grande. Para 

  

Otros programas 

eEntrelas medidas más po- 
tentes, Pardow detalló en su 

cuentaque adjudicaron 110 
proyectos del programa Leña 
Más Seca, por mil millones de 
pesos;a lo que sumó cuatro 
centros integrales de biomasa 
(uno en Frutillar y tres en Osor- 
no), por $200 millones. 

eAgregó que consistemas fo- 
tovoltaicos electrificarontres 
servicios sanitarios rurales de 
Chiloé;asícomo parques sola- 
rescomunitarios que impulsan 
enocho municipios, mediante 
el quese busca “bajarlas cuen- 
tasdelaluza losvecinos”. Y.en 
materia de electromovilidad, 
resaltóla entregade taxis co- 
lectivos eléctricos en Osomo, 
Puerto Montt y Castro. 

de mejor potencialidad en la 
zonacentro-sur y en particular 
enla Región de Los Lagos, está 
la tecnología eólica. Entende- 
mos que hay comunidades que 
plantean reparos, inquietudes 
respecto de esta tecnología. Es- 
peramos ir abordando eso con 
diálogo y entendiendo que las 
comunidades tienen que tener 
un espacio de voz y de partici- 
pación en este trayecto que 
construimos hacia energía más 
limpia y más barata. 

-La Fundación Energía para To- 
dosreveló que lasalzasacumula- 
dasduranteel año en las cuentas 

dela luz de Puerto Montt varían 
entre un 66% y 37%, por distri- 

buidoras.¿Cómovanairevolucio- 
nando estosreajustes? 

-Lo primero es entender que 
este proceso de estabilización 
hasido desafiante para la fami- 
lía. Porlo tanto, hemos intenta- 
do movilizar tanto el subsidio 
eléctrico aclientes vulnerables 
-queen la región ya tiene más 
de 100 mil hogares adjudica- 
dos-, como otro tipo de inicia- 
tivas en discusiónen el Congre- 
so, tanto para llegar con un ali- 
vio a asociaciones de agua po- 
tablerural y para pymes. 

Si uno observa la trayecto- 
ría, hay distintas comunas co- 
'mo Ancud, Castro, Quellón y 
Puerto Varas, con pequeñas 
disminuciones, loquemuestra 
que el proceso de estabiliza- 
ción está entrando en estame- 
seta. Lo que esperamos, de- 
pendiendo del tipo de cambio 
yla evolución del precio delos 
combustibles, es que esta me- 
seta se mantenga o incluso -si 
tenemos un tipo de cambio fa- 
vorable, dependiendo del pre- 
cio del cobre-, uno podría ob- 
servar una pequeña disminu- 
ciónalmes deenero. 

-Desde Generadores de Chile se 
exigió acelerar procesos adminis- 
trativos para obtener permisos 

sectoriales, loque frena la ejecu- 
ción de nuevos proyectos. 
-Lo que hacaracterizado nues- 
tra administración, es que las 
críticas constructivas las incor- 
poramos. Estamos trabajando 
en la implementación del pro- 
yecto deley de permisos secto- 
riales que acabamos de apro- 
bar. Eso permite disminuir cer- 
ca de un tercio la ruta crítica. 

Vemos con buena expectativa 
que estos tiempos van a dismi- 
mur. Las críticas son bienveni- 
dasenla medida quesean cons- 
tructivas y vamos trabajando 
conellas. Esehasidoelcasocon 
laley de permisos sectoriales y 
también con medidas adminis- 
trativas que han permitido que 
proyectos en materia de ener- 
gíase vayan entregando. CS 

-Nuestro interés es que el país 
avance tanto en energías lim- 
pias como en energías más ba- 
ratas. Dentro delas tecnologías 
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